



第414号

「がんばろう、日本!」
国民協議会
機関紙

発行所 「がんばろう、日本!」
国民協議会
発行人 戸田政康
編集人 石津美知子
http://www.ganbarou-nippon.ne.jp
(東京事務所)
東京都千代田区九段北4-3-16
サンライン第14ビル6階 〒102-0073
TEL 03(5215)1330
FAX 03(5215)1333
(発行所)
東京都東大和市南街2-17-16
パピルス会館 〒207-0014
TEL 042(566)2950(代)
FAX 042(566)2949

自治の多面的・統合的アプローチのなかから、未来へ投資する社会への道すじを

「依存と分配」のたたみ方、
「未来への投資」の立ち上げ方

アベノミクスの「第三の矢」として位置づけられる成長戦略の心とつ、「国家戦略特区」の概要が固まった。小泉政権での「構造改革特区」、民主党政権での「総合特区」など、これまでもさまざまな特区制度が導入されてきた。これまでは地域(主として自治体)が申請主体になってきたが、今回は政府が地域や企業の提案をもとに事業を選定し、特区ごとに「国家戦略特区計画」を策定し、規制緩和や税制優遇などを主導するという。新興国が外資を起爆剤とするために設ける特区とは違い、日本での特区は、21世紀の課題先進国へとリニューアルするための政策実験の場であるはず。「新し」を作る「だけ」の時代とは違い、ここで求められるのは、過去の負債のたたみ方と新しい未来の立ち上げ方との合わせ技だ。

制度の問題を浮き彫りにした。しかし、足かせを解くために十分取り組まれてきたとはいえない。ここに「停滞」の大きな要因がある。こうした規制は、東日本大震災の復興や各地で取り組まれている自然エネルギー普及の妨げにもなっている。この岩盤を除くことで、国内の活性化に高い効果が得られるはずだ。国、中央政府が主導する成長戦略という発想自体、過去の負債にはかならない。21世紀の課題先進国で求められるのは、地域がそれぞれの「あるものみ」を通過して多様な個性を発展させる、そうした姿の成長ではないか。特区に求められるのは、地域からの発想、提案を生かすことだろう。それぞれの特性に応じた「たたみ方」と「立ち上げ方」のモデルを創りあげることができれば、変化は加速的に可視化されるはずだ。

率」は持続可能性という、もうひとつの社会(セーフティネット)でもある。をつくることこそが「強さ」につながるのではないか。例えば担い手不足で衰退の危機にある農業。TPPを契機に「攻めの農業」を目ざし、競争を通じた効率化を追求するというのは、ひとつの方向性ではある。ここでは規模拡大を通じて、市場原理に基づいて効率的に経営を行う意欲ある担い手の育成が想定される。当然、これまでのような一律の補助や支援ではなく、「選択と集中」が図られる。だが、一方で中山間地の農業は、そもそもこうした「競争を通じて効率化」とは別の原理で維持されてきた。それは、環境保全も含めた地域社会の維持である。いわゆる農業の多面的価値といわれるものであるが、問題はそうした地域社会の維持を全面的に補助金に頼るのか、それとも「協調を通じて効率化」という原理によって維持するのか(そのための財政支援)である。

を借り受け、新規参入者を募って貸し付ける農業公社という仕組みがある。ここでの農地の集約や利用の効率化がうまく機能するケースでは、単に「攻めの農業」を目ざす規模拡大一辺倒ではなく、生きがい・楽しみとしての営農にも配慮しながら、地域全体としての土地利用調整機能を発揮するところにある。地域の合意形成を重視し、協調を通じて結果として効率的な農地の活用を実現するのである。高根県雲南市の(株)吉田ふるさと村は、全国でも初期に設立された第三セクターだが、その企業理念は「市場(農協)に出して儲かるものは農家自ら市場へ出してもらう。ふるさと村は形は悪いが安心して口にできる農産物にこだわり、それを引き受ける」というもの。高齢者の「生きがい」としての農業を支えることを通じて、地域社会を支えている。(島根大学山陰センター「山陰研究」第4号「担い手」支援と自治体農政の地域的展開(関・北垣)より)

とのかしし田てて潔理ひ市資そかかイ要準りりでで率そよ上す効ででっこ機コビ市て城に雲属地1

(発行所)
東京都東大和市南街2-17-16
パピルス会館 〒207-0014
TEL 042(566)2950(代)
FAX 042(566)2949
〈郵便振替〉00160-9-77459
「かんぱろう、日本!」国民協議会
ゆうちょ銀行 019店 当座0077459

1部 300円
定期購読 半年2,000円
一年3,500円

今号の紙面

- 2-3面 インタビュー 鹿内博・青森市長
「市民主役の元氣都市」
- 3-4面 インタビュー 太田昇・真庭市長
「バイオマスタウン真庭の挑戦」
- 5面 バイオマスツアー報告
インタビュー
「地域主体の小水力発電事業」
- 6-7面 中島大・小水力協事務局長
囲む会「日独のグリーン経済」
- 7-10面 一方井誠治・武蔵野大学教授

「ビジネスを展開して、いまや地域で69名(パートも含む)の雇用を生み出している」といふ。雲南市は、里山を活用した市民による地域再生のプランで、地域活性化総合特区の認定を受けている。その提案のなかには、市民が地域ニーズに基づくサービスを二元的に担う「スパー・コミュニティ法人(小規模多機能自治体)の創設も含まれる。これは、ふるさと村の集積があったからこそこの挑戦といえるのではないか。

税金ですべてを支えることはできない。しかし「競争による効率の追求」だけで社会を運営することも、不可能だ。「競争による効率の追求」は必要だが、それと並んで「協調を通じた効率」という、もうひとつの原理で運営される多様な社会をつくりだす。それが21世紀の課題先進国のビジョンではないか。

「コミュニティ・ビジネスに必要な投資は、旧来の産業誘致やインフラ整備に比べれば、はるかに小さな金額だ。決め手は、その担い手を生み出す社会関係資本の厚みである。長野県飯田市で再エネ事業を展開する「おひさま進歩エネルギー」の企業理念は「持続可能」「質素・簡潔」「蓄積」。

「経済を中心に豊かさを求めてきた結果、国や地方は一千兆円になろうとする借金を抱えてしまいました。現状、税金でまかなえる状況ではなく、増税をしても、歳出削減をしても、この借金体質から抜け出せることはとても思えません。日本だけで

なく世界でも財政難でいつ破綻してもおかしくない国が多くあります。

世界の1%しか潤わない社会がこのまま存続していくことはとても思えない現状ですが、このことが気がついていても、現状の枠組みからは改善する動きすら見られません。

こうした現状をふまえると、補助金に頼らない『新しい公共』を作り出すときがきていると思われれます。現状の枠にとらわれず新たな共同体が自給自足する仕組みを作り、このネットワークが全国に広がれば、新たな社会が作られていくのではないでしょう。か。略

この仕組みを作っていくには時間も必要であり、行政は現状の仕組みの中で補助金や、住民の意識改革への取り組み、制度改革等を行い、公共の概念を変える提案をする役割を担ってきていると思えます。

おひさま進歩は、こうした点では先駆的な役割を果たしています。

国の『新成長戦略』として、再生可能エネルギーによる地域活性化が必要と言われています。このことをどうやって前向きに取り組むことが今、求められているのではないのでしょうか(「みんなの力で自然エネルギーを」発行・おひさま進歩エネルギー株式会社)

それぞれの特性に応じて地域のなかから生まれる「未来への投資」。それを生かすためにも求められる過去の負債のたため方。ここでは競争と効率、選択と集

中とはひと味もふた味も違う、「現状の仕組みの中で補助金や、住民の意識改革への取り組み、制度改革等を行い、公共の概念を変える提案」(おひさま進歩前出)が求められている。

未来へ投資する社会への多面的・統合的アプローチを、地域から

アメリカでは議会で暫定予算が合意できないため、十月一日から政府機関が一部閉鎖となった。このままでは米国債が債務不履行になる、というギリギリのタイミングで、とりあえず債務上限は先送りされたが、アメリカの財政危機は繰り返される様相を呈している。与野党対立による「決められない政治」は好ましいものではないが、政府の規模―政府はどこまでカバ―すべきか―をめぐる論戦と、それが及ぼす影響(政府機関の閉鎖)の可視化は、いやおうなく国民に当事者意識を迫る。ティ

パーティーを支持する人たちは「これ以上、政府が大きくなったら将来が心配だ」と言い、オバマケアを支持する人たちは「アメリカ社会は助け合うべきだ」と言う。翻って日本。日本でも暫定予算切れの経験はあるが、政府閉鎖にはならない。財務官僚をはじめとする政府が、ありとあらゆる手を使ってやりくりをつける。「行政に空白はつくりたくない」「国民生活に支障を生じない」ことが最優先される。この「やさしさ」が、国民のなかにおける政府運営の当事者意識の欠如―無責任を育んできた。

「国民生活に支障を生じない」に越したことはない。ただし政府とは「お上」ではなく、本来は、国民が主権者として付託した代表を通じてコントロールする対象である。コントロールに失敗すれば、責任も負担も国民

が負わなければならない。財政民主主義はこうした当事者意識のうえに成り立つものだ。「国民生活に支障を生じない」を優先してしまえば、国民は決定主体ではなく、決定結果を受け取るだけの受益者でしかなくなってしまう。一千兆円の財政赤字は、その結果にほかならない。

巨額の財政赤字は必然的に、受益の減少を生じる。決定は委任せ、結果には文句を言うという受益者にとどまるところから生まれるのは、負担の転嫁や犯人探しという不信と分断の負のスパイラルである。未来へ投資する社会へ転換していくためには、ここを上手にたたくていかなければならない。

その舞台はなによりも地域の自治の現場だ。地域の実情に応じた、住民の目が届く意思決定の場こそ、当事者意識は育まされる。そのためにもまず、「どうなっており、どうなるのか」を共有することだ。地方分権の進行で、地域政治の決定領域は格段に広がった。選挙に限定されない市民の地域政治へのかわりは、地域の政策や制度に関する議論への参加や運動として行われている。

こうした住民参加の拡大は、受益者市民としての要求から地域経営の感覚への転換の糸口となりうる。別の言い方をすれば、議会が受益者市民の代弁機能(議場で陳情する)から、市民が経営感覚を身につけるための政策論争のアーリーナとなることが求められる、ということもある。

地域において多様な意見や利害を集約、調整する過程、合意形成の水準は、企業経営における「選択と集中」「市場による最適配分」よりはるかに複雑で多面的なものだ。だからこそ、決め方の正統性―自分たちで納得して決めた―が不可欠となる。

する。このように基本目標を政策体系に分解していったら、さらにそれを政策に落とし込んで、政策パッケージをわかりやすく作っていきましょうという話です。

ポイント7、8はその政策パッケージの主なものですが、例えば家庭の省エネ政策パッケージでは、これまではどうしても「こまめに電気を消す」みたいな、やっても効果が薄いものが多かったんですね。それをもうちょっと、ある程度お金をかけても実効性のあるものにする。省エネ系のやつは、ある程度お金をかけてもちゃんとペイするんです、時間をかければ。そういうことも含めて、きちんと実効性があって、経済的にもペイするようなものについて情報も提供するし、個別に簡易診断をして助言する、というようなことをやる。

事業者向けの政策パッケージもあります。これまでもある一定規模以上の事業者には、地球温暖化対策の計画書を出してください、ということはやっていたんですが、形式的に出しているだけというのが多かったんです。そこで出してもらったものをちゃんと見て、指導、助言、評価して、場合によっては表彰するというように、実質的にいいものを入れてもらうための仕組みを作ろうと。意欲のある事業者で、県と協定を結んで計画的にやってくれるところは、県の方から支援しようとか、省エネパトロールとか事業者協議会、そういうようなことをやっていくということなんです。

ポイント9は建設省エネ政策パッケージで、これも結構大事な話です。基本的にこれから新しく大きな建物を建てる時には、例えば最初に環境エネルギー性能

1面から続く

代表制民主主義（議会）の強化と、直接民主主義による補充をここから再定義していくことである。

また地域民主主義の深化は、多様な地域再生活動とも連動する。スーパーコミュニティ法人やまちづくり協議会、地域主体の自然エネルギー事業とい

について、建物を建てる人か事業主に對して説明しなきゃいけない。逆に建築主の方は、最終的に環境エネルギーの性能を表示しなければいけない。あるいは環境エネルギー性能の届け出を建築後にする。少なくともある程度大きな建物を建てる人には、それを義務化する。

それから建物を建てる前に、自然エネルギーの導入ができるかどうかの検討を義務化する。やはり情報がなければ進まないの、自然エネルギーの導入可能性をちゃんと説明すると。建築主の方は、自然エネルギーの設備を入れた場合にはちゃんとそれを表示する。そして自然エネルギー導入の検討結果を、必ず県に出さなければいけない。そういうことを義務化すると。

このあたりはバブリックコメントやステークホルダー会議などでも、県の建築関係の人がいろいろ心配されていたんですが、最終的にはこの方向で行こうということが進みました。

ポイント10の自然エネルギー政策パッケージというのは、やはり再生可能エネルギーの固定価格買取制度が二年から始まったということが非常に大きくて、基本的にはそれを前提にして、総合特区によるモデル事業をやるとか、一村一自然エネプロジェクトとか。それから発電所、エネルギー供給サイドに対しては、計画書を出してもらおう。太陽光発電も、屋根貸しとか初期投資軽減モデルとか、小水力についても導入可能性の検討とか、発電モデル事業とか、そういうようなことをやって行きますよと。

ポイント11はエネルギー適正利用です。化石燃料を燃やして発電して、その

電気をまた熱にする。オール電化というのがもてはやされていたんですが、これはロスがいっぱいあるんです。基本的に熱は熱でまかなうことで、一番いいのは自然エネルギーをそのまま熱で使う、例えばウッドチップみたいなやつで直接ストーブなどで温めてしまうということなんです。そういう考え方に立って、家庭にも情報を提供していきますし、ピーク抑制についてもピーク時のシフトチェンジや、産業関係の方にはピークカットチャレンジというような仕組みがあって、みんなでピーク需要を減らしていきますよと。

それからエネルギー需給情報については、エネルギー供給事業者が県内への供給実績や環境の取り組み等を県に報告し、県民に情報を提供する。再生可能エネルギーの計画書制度をもう少し拡充するということがあります。

そして最後は実行が大事だということ。長野県内、細かくすべてのところに情報が行くように、それから取り組みが進めるようにということを行っています。絵に描いた餅に終わらないようにしましょうね、ということなんです。

環境政策とエネルギー政策を連携させた計画は、おそらく日本でもはじめてのことだろうと思います。今後はこの計画の着実な実施、さらには検証、フォローアップが順調に進んでいくことを願っています。

（10月8日。タイトル、小見出しとも文責は編集部）

た本格的な事業経営から、商店街の活性化や地域ブランド、B級グルメ、地産地消、地域通貨のようなものまで、規模も行政のかかわりも多様であるが、共通して求められるのは「持続可能」「質素・簡潔」「蓄積」（お金の進歩）ではないか。そこに集積されるのはお金以上に地域を自ら経営していきついで

う当事者意識と、住民自治を涵養していく社会関係資本にはかならない。

財政民主主義の確立、地域民主主義の深化、地域経営の質の向上などの多面的アプローチと、それらを統合していくアプローチのなかから、未来へ投資する社会への道すべをつくらねば。11月10日のシンポジウムでは、

エネルギー自治を切り口に、こうした議論を共有したい。